



Bancos, de la mala imagen del Fobaproa a la buena capitalización y utilidades

Durante 2023, la utilidad alcanzada por los bancos fue de 273,314 millones de pesos, un aumento del 15% respecto a lo obtenido en 2022, según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Incluso, si lo medimos en términos reales (quitando la inflación), los bancos obtuvieron una utilidad real de 10.04% respecto a 2022, cuando ganaron 237,321 millones de pesos.

DE LOS MALOS DE LA PELÍCULA A LOS CAPITALIZADOS

No hay duda. A los bancos les fue bien en el sexenio de **López Obrador**. No figuraron como los malos de la película, cuando, años atrás, recién salidos del Fobaproa, su problema era de imagen y credibilidad. Ahora a los bancos se les ve como una herramienta para poder crecer más, es decir, canalizar el ahorro a la inversión productiva.

¿Están prestando? Sí.

Durante 2023 prestaron 6.8 billones de pesos, un 9.7% más que en 2022, cuando prestaron 6.2 billones de pesos.

En el 2021 prestaron 5.5 billones de pesos.

Después de la pandemia, los bancos prestaron más. Y, hay que decirlo, están bien capitalizados.

La capitalización exigida por Basilea es de 10.5%, y el sistema bancario mexicano ha estado cercano al 19 por ciento. Los bancos son solventes.

BANCOS, DESDE COMISIONES HASTA TARJETAS

Esto no quiere decir que no haya problemas. Han existido bancos, de nicho, que han quebrado: Banco Famsa y Banco Accendo (otrora InvestaBank).

Pero, en lo general, el sector bancario está fuerte, ganando y prestando. Ahora, claro que hay áreas de oportunidad.

Los bancos podrían ayudar a reducir el precio a ciertas operaciones. Por ejemplo, ahora que la Cámara de Diputados determinó eliminar el cobro de las comisiones por uso de tarjeta de crédito, son comisiones que absorben los comercios, pero los bancos podrían ayudarles a los pequeños negocios en darles Terminales Punto de Venta más económicas. O bien, en general, los bancos podrían ayudar a prestar más y más barato. Hoy, el crédito más exitoso es el hipotecario: económico y competitivo. Pero no pasa lo mismo con el crédito automotriz (ronda los 19% anual) y ya ni se diga la tarjeta de crédito, donde los cobros comienzan en el 50 por ciento. Aun así, es positivo que los bancos presten y estén bien capitalizados.

BBVA, SEGUIDO POR BANORTE, SANTANDER Y BANAMEX

Los bancos con mayores utilidades se refieren a su tamaño.

BBVA, el banco más grande en cartera de crédito, fue el de mayores utilidades. BBVA, a cargo de **Eduardo Osuna**, alcanzó un 32% del total de utilidades de la banca que representaron 87,612 millones de pesos. Pero también ha prestado fuerte, en las mismas proporciones, y ha apostado a la digitalización y pymes a nivel local. El segundo banco con mayores utilidades también es el segundo más grande: Banorte, presidido por **Carlos Hank González**, que ha lanzado su banco digital Bineo. Banorte tuvo utilidades por 42,311 millones de pesos.

El tercer banco con mayores utilidades también ocupa el tercer lugar en tamaño. Se trata de Santander, dirigido por **Felipe García**, con ganancias por 29,095 millones de pesos en 2023. En cuarto lugar de utilidades se encuentra Citi Banamex, con 22,279 millones de pesos. El banco dirigido por **Manuel Romo**, y que buscará dividirse entre Citi y Banamex para poderse vender el próximo año, sigue con buenas utilidades en el sector bancario.

INBURSA SORPRENDE; SCOTIA VA POR MÁS; HSBC APROVECHA SER GLOBAL

El que sorprendió fue Inbursa, a cargo de **Marco Antonio Slim**. Inbursa, el banco ligado al Grupo Carso, de **Carlos Slim**, ha buscado determinados nichos. Tuvo utilidades por 20,400 millones de pesos. Scotiabank viene empujando fuerte. **Adrián Otero**, su director, busca crecer en tamaño. Lo están logrando. Scotiabank es fuerte en créditos hipotecarios, pero va por otros segmentos. Obtuvo una utilidad de 11,102 millones de pesos.

Otro que también está empujando fuerte es HSBC, con **Jorge Arce**, aprovechando su parte global. Ganó 7,989 millones de pesos.

